

## Phoque moine de Méditerranée

### Population de la Mauritanie « Côte des phoques »



Résultats - Activités 2022

## Dernières nouvelles de la Côte des phoques

### RESULTATS DES ACTIVITES PRINCIPALES

En termes de conservation de l'espèce, 2022 a donné de bons résultats :

- **Surveillance quotidienne de la réserve « Côtes des phoques »** afin de détecter toute infraction et éviter tout dérangement ou menace pour la colonie des phoques moines. Les infractions comprennent la présence de filets de pêche, de pirogues, de pêcheurs, de collectionneurs de cirripèdes et de touristes dans la réserve.

Le nombre des infractions observées en 2022 était diminué par rapport aux années précédentes, et ce en raison d'un effort accru à signaler aux autorités les pirogues qui entrent dans la réserve.

(Photo : Collectionneur de cirripèdes ; source : rapport annuel 2022 de CBD-Habitat)



- **Surveillance de l'évolution de naissances et de survie des bébés phoques** : Grâce à des systèmes de vidéosurveillance installés dans les caves de reproduction et d'autres techniques non-invasives de surveillance, 66 naissances ont été enregistrées.

(Photo: femelle 2601 avec son bébé; source : rapport annuel 2022 de CBD-Habitat)



- Mise à jour de la base des données de photo-identification.
- Matériel photographique : 11'948 photos ont été analysées, dont 9692 ont été utilisées pour photo-identification. 21'080 nouveaux clichés en cours d'analyse.

## IMPACT DU PROJET SUR LA CONSERVATION DU PHOQUE MOINE DE MEDITERRANEE

Les objectifs majeurs du projet « Programme de Conservation du Phoque Moine » mené par CBD-Habitat sont:

- L'amélioration de l'état de conservation du Phoque Moine de Méditerranée dans la région, renforçant les « Aires spéciales pour la Conservation du Phoque moine (SACMS - Special Areas for the Conservation of Monk Seals), et
- La surveillance de l'évolution de la population du Phoque moine dans la région,

Les résultats obtenus depuis 1998 confirment un impact réel sur la conservation de l'espèce.

- **Moyenne annuelle de naissances** : environ 80 aujourd'hui par rapport à 26 en 2001
- **Mise en sécurité des animaux** : confirmée par la présence quasi-régulière des phoques et de leurs bébés sur la plage de sable
- **Récupération complète de la population de la colonie de la Côte de Phoques** : La colonie compte aujourd'hui environ 400 individus (par rapport à une 50aine en 2000).

→ Sans doute le projet « Programme de Conservation du Phoque Moine » a contribué à la reclassification du Phoque moine de Méditerranée dans la liste rouge de l'UICN de « en danger » en « vulnérable » en 2023, ce qui est une victoire très importante mais pas définitive pour la lutte pour la conservation de ce mammifère marin, encore fragile.

Les résultats du programme sont très encourageants et permettent d'envisager de manière optimiste la réalisation de l'objectif principal du « Plan d'action pour la sauvegarde du phoque moine de la Méditerranée dans l'Atlantique oriental » qui consiste à la création d'un réseau des populations du Phoque moine sur les sites où l'espèce vivait autrefois, ce qui permettrait de garantir sa survie à long terme. Des stratégies pour la réintroduction de l'espèce dans ces nouvelles aires sont en cours de développement.

Lausanne, 10.01.2024

Lida Kyriotou

Coordinatrice SCS du projet